

Mortalité puerpérale par cause de décès.—Le tableau 31 donne la mortalité puerpérale par cause de décès ainsi que le taux par 100,000 naissances vivantes. Jusqu'à ces derniers temps, les deux principales causes de mortalité puerpérale étaient la septicémie puerpérale et les toxémies de la grossesse. Depuis l'introduction des sulfamides, en 1936, la mortalité due à ces deux causes a diminué de moitié.

31.—Mortalité puerpérale et taux par 100,000 naissances vivantes, par cause de décès, 1944-1946

NOTE.—Chiffres selon le domicile.

| N° de la liste internationale | Cause de décès | Nombre de décès | | | Taux par 100,000 naissances vivantes | | |
|-----------------------------------|---|-----------------|------------|------------|--------------------------------------|--------------|--------------|
| | | 1944 | 1945 | 1946 | 1944 | 1945 | 1946 |
| 140 | Avortement avec mention d'infection..... | 85 | 52 | 41 | 29.9 | 18.0 | 12.4 |
| 141 | Avortement sans mention d'infection..... | 26 | 18 | 39 | 9.1 | 6.2 | 11.8 |
| 142 | Gestation ectopique..... | 31 | 23 | 28 | 10.9 | 8.0 | 8.5 |
| 143 | Hémorragies de la grossesse—décès avant l'accouchement..... | 8 | 12 | 8 | 2.8 | 4.2 | 2.4 |
| 144 | Toxémies de la grossesse—décès avant l'accouchement..... | 45 | 32 | 32 | 15.8 | 11.1 | 9.7 |
| 145 | Autres maladies et accidents de la grossesse—décès avant l'accouchement..... | 20 | 18 | 35 | 7.0 | 6.2 | 10.6 |
| 146 | Hémorragies au cours de l'accouchement et de l'état puerpéral..... | 150 | 124 | 103 | 52.8 | 42.9 | 31.1 |
| 147 | Infection pendant l'accouchement et l'état puerpéral..... | 180 | 178 | 122 | 63.3 | 61.6 | 36.9 |
| 148 | Toxémies puerpérales—après l'accouchement..... | 101 | 94 | 88 | 35.5 | 32.6 | 26.6 |
| 149 | Autres accidents de l'accouchement..... | 76 | 65 | 61 | 26.7 | 22.5 | 18.4 |
| 150 | Conditions autres et non spécifiées de l'accouchement et de l'état puerpéral..... | 54 | 44 | 38 | 19.0 | 15.2 | 11.5 |
| Totaux, toutes causes..... | | 776 | 660 | 595 | 273.0 | 228.6 | 179.9 |

Section 5.—Accroissement naturel

De 1926 à 1930, le taux d'accroissement naturel au Canada est de 13 par 1,000 habitants. En 1937, il tombe à 9.7. En partie à cause de la dépression, la natalité décline plus que la mortalité. Depuis lors, le taux s'est élevé à 12.6 en 1940-1942, 14.5 en 1945 et 17.5 en 1946.

Le taux d'accroissement naturel des provinces suit en général celui de l'ensemble du Canada. Au début, la Saskatchewan et le Québec avaient les taux les plus élevés. Les taux élevés des provinces des Prairies sont dus en partie à leur population relativement plus jeune et à la mortalité très basse qui en résulte. Dans le Québec, au contraire, la mortalité est élevée de 1926 à 1930 et elle diminue sans cesse depuis. Le Nouveau-Brunswick en 1946 a le taux d'accroissement naturel le plus élevé au Canada.

Le tableau 32 indique l'accroissement naturel et le taux d'accroissement du Canada et des provinces. Il donne aussi ces statistiques selon le sexe. On y constate que, dans la plupart des cas, les taux d'accroissement naturel sont plus élevés chez les femmes que chez les hommes et, cela, pour deux raisons. D'une part, l'excédent de naissances de garçons sur les naissances de filles est relativement moindre que l'excédent du nombre d'hommes sur le nombre de femmes de la population en général, surtout dans les provinces de l'Ouest. En conséquence, la natalité est moins élevée chez les personnes de sexe masculin que chez celles de sexe féminin. D'autre part, comme on l'a vu, la mortalité est plus forte chez les hommes que chez les femmes.